

## Une histoire de pomme de terre, la variété « Institut de Beauvais »<sup>1</sup>

par Christian **Ferault**<sup>2</sup>

C. Descoins<sup>3</sup>. – Dans un ouvrage d'une centaine de pages, comprenant de nombreuses données numériques et la reproduction de documents d'époque, l'auteur nous propose de découvrir l'histoire de la variété de pomme de terre « Institut de Beauvais ». Une longue histoire qui débute en 1856 et se poursuit encore de nos jours. Un des grands mérites de l'ouvrage est d'avoir montré que cette histoire était intimement liée, en ses début, au développement de l'agriculture et de l'enseignement agricole dans le département de l'Oise, grâce essentiellement à la personnalité du frère Eugène Marie (dont on trouve une brève biographie) qui eut « la main heureuse en réalisant un semis de graines de pomme de terre qui conduira à la création de la variété « Institut de Beauvais »

Grâce à une analyse minutieuse et approfondie des travaux publiés de 1856 à 1904 dans les annales, d'abord de l'Institut Normal Agricole de Beauvais et ensuite de la Station Agronomique de l'Oise, l'auteur a pu suivre les différentes étapes du développement de la variété : essais de culture en vraie grandeur, comparaison avec les variétés déjà existantes, description de ses caractères agronomiques et de ses qualités gustatives. Ce qui permettra sa commercialisation, en 1882, à la fois par les établissements Vilmorin et l'Institut de Beauvais.

Son histoire va se poursuivre ensuite pendant tout le XXe siècle où elle s'imposera d'abord comme une des meilleures variétés de pomme de terre semi-hâtives et sera, en conséquence, largement cultivée, surtout en Bretagne. On assistera ensuite à son lent déclin ; mais, 150 ans après sa création, la variété figure toujours au Catalogue et elle est encore proposée par quelques semenciers.

Une aventure passionnante racontée de façon vivante, dans un style agréable, qui intéressera non seulement les spécialistes mais aussi tous ceux qui désirent connaître l'histoire de l'agriculture et celle de l'enseignement agricole. L'auteur, ingénieur de l'ISAB, a su, en plus, nous faire partager son admiration pour tous les anciens directeurs de l'Institut, principaux acteurs de cette longue histoire.

---

<sup>1</sup> Éditions d'En Face, 2012, 144 pages.

<sup>2</sup> Vice-Secrétaire de l'Académie d'Agriculture de France, directeur de recherche honoraire de l'INRA, ancien directeur scientifique de l'INA-PG.

<sup>3</sup> Membre de l'Académie d'Agriculture de France, directeur de recherche honoraire de l'INRA.